

Le Prix du Gouverneur général pour l'entraide



Gérard Renaud

Salaberry-de-Valleyfield (Québec)

Pour Gérard Renaud, servir la communauté et servir les militaires vont de pair. En tant que membre de longue date des Forces canadiennes, d'ardent chroniqueur de l'histoire militaire et de bénévole, Gérard a servi sa communauté de bien des façons.



Ancien combattant de la Seconde Guerre mondiale, Gérard est membre de la Légion royale canadienne depuis plus de cinquante ans. Il y a travaillé sans relâche pour défendre les droits et privilèges des anciens combattants, en aidant ceux-ci à obtenir les indemnités auxquelles ils avaient droit, en les visitant dans les établissements de soins de longue durée et même en leur procurant des paniers de victuailles pour leur famille. Gérard a aussi fondé une association permettant de construire des maisons à prix modique pour les anciens combattants, a été président de la Campagne du coquelicot et a coordonné les parades du jour du Souvenir au niveau local pendant de nombreuses années. En reconnaissance de ses services, il a été nommé légionnaire de l'année au Québec, en 1995.

Gérard a de nombreuses passions, notamment un vif intérêt pour l'histoire, en particulier l'histoire militaire. En 1963, il a été à l'origine de l'établissement du lieu historique de la Bataille-de-la-Châteauguay, à Allen's Corner, inauguré par le très honorable Georges Vanier. Il a aidé à organiser le 100^e anniversaire de la ville de Beauharnois et le 150^e anniversaire de la ville d'Ormstown. Il a aussi organisé une exposition de photos de tous les monuments historiques et militaires de la région.

Sa plus grande réalisation a été de retracer les 35 anciens combattants de la région qui avaient pris part à la libération des Pays-Bas en 1944 et 1945. Gérard n'a pas seulement retracé les anciens combattants, mais il a contribué à organiser une cérémonie en leur honneur, incluant la remise de médailles par le gouvernement néerlandais.

Dans le cadre du Projet Mémoire, Gérard a recruté une équipe de dix conférenciers pour un programme de visites scolaires commémorant les exploits des anciens combattants de la Seconde Guerre

mondiale et de la guerre de Corée. Gérard s'est même intéressé au cimetière local : il y a organisé des activités de nettoyage et de restauration, et a contribué à retracer les ancêtres des immigrants irlandais qui y sont enterrés.

« Depuis plus de 89 ans, Gérard a mené une vie marquée par un dévouement inébranlable envers son pays, les autres anciens combattants, sa communauté, ses amis et sa famille. »

**Anne Minh-thu Quach,
députée fédérale pour Beauharnois-Salaberry**

Outre son travail auprès des anciens combattants, Gérard a participé activement à la vie de sa communauté, en tant que membre de divers clubs philanthropiques et comme coordonnateur des mesures d'urgence pour la ville de Beauharnois.

« Depuis plus de 89 ans, Gérard a mené une vie marquée par un dévouement inébranlable envers son pays, les autres anciens combattants, sa communauté, ses amis et sa famille », souligne Anne Minh-thu Quach, députée fédérale pour Beauharnois-Salaberry. Le vice-président de la Légion royale canadienne, Jean-Louis Blais, le décrit comme leur « phare ». Sa fille, Sylvie Renaud, qui a proposé sa candidature pour le Prix pour l'entraide, le décrit tout simplement comme sa source d'inspiration, une personne dont la générosité remarquable envers sa communauté le rend digne d'être reconnu par ce prix.



Le Prix pour l'entraide a été remis à Gérard Renaud le 17 avril 2012, à Rideau Hall.
Sgt Ronald Duchesne 2012 © Rideau Hall